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Preveer el riesgo

El Primer Secretario del Co-
mité Central del Partido Co-
munista de Cuba y Presidente 
de la República, Miguel Díaz-
Canel Bermúdez, reconoció, 
este viernes en Camagüey, la 
respuesta del pueblo y de la 
dirección de la provincia y las 
localidades ante las intensas 
lluvias de la semana pasada.

En reunión donde recibió 
una detallada información 
sobre las afectaciones y la 
marcha del proceso de recu-
peración en Camagüey, Díaz-
Canel indagó sobre las visitas 
a los afectados y orientó la 
llegada sistemática a estas 
familias, sobre todo a las más 
vulnerables, para acompañar-
las en esta difícil situación. Se 
interesó, además, por la co-
bertura de productos quími-
cos para potabilizar el agua 
de consumo de la población 
en la ciudad cabecera y alertó 
que hay que mantener la vigi-
lancia para evitar una de las 
epidemias comunes luego de 
estos fenómenos. 

El Jefe de Estado conoció 
también acerca de la inciden-
cia de las aguas en la en las 
producciones agrícolas, como 
el plátano y la yuca. Sobre 
este último insistió en usar 
como semilla las plantaciones 
afectadas. De igual manera 
hizo un llamado a revitalizar 
la agricultura urbana y subur-
bana y a priorizar los cultivos 
de ciclo corto. “Las lluvias nos 
afectaron, pero también deja-
ron un volumen de agua em-
balsada beneficioso para las 
fuentes de abasto y para la 
agricultura”, y agregó que hay 
que seguir de cerca las con-
trataciones, acopiar la mayor 
cantidad de alimentos posi-
ble y sembrar más.

De conjunto con la recu-
peración, indicó actualizar 
los planes de reducción de 
desastres y prestar especial 
atención a este tipo de fe-
nómenos que no traen los 

vientos de un huracán, pero 
sí mucha agua y tienen me-
nor velocidad de traslación, 
por tanto, las áreas de inun-
dación son mayores. “Esto 
nos va a llevar a tener que 
reubicar gradualmente asen-
tamientos y viviendas, habrá 
que poner una parte del plan 
de viviendas del próximo año 
en función de eso, pero lo que 
no podemos es seguir repa-
rando la vivienda en el mismo 
lugar donde se inunda”, tam-
bién llamó a aprovechar esta 
circunstancia para eliminar la 
mayor cantidad de pisos de 
tierra posible, subrayó que 
hay que prever la protección 
de las pertenencias de las 
personas en la evacuación 
e insistió en continuar tra-
bajando para recuperar los 

equipos electrodomésticos 
menos dañados.

Explicó que es necesario 
acopiar la mayor cantidad de 
materiales de la construcción 
que se pueda, pues el mo-
mento no es tan favorable 
como otros y las reservas no 
están al nivel de otros años, 
por lo que hay que apelar 
a lo que se pueda hacer lo-
calmente. Insistió en la ne-
cesidad de distribuirlos con 
agilidad y ordenar las prio-
ridades. “Hay que centrarse 
primero en los techos par-
ciales, porque con menos 
recursos se resuelve la pro-
blemática de mayor cantidad 
de personas y además es la 
mayor afectación, luego los 
techos totales y en paralelo 
vamos levantando paredes 
de los derrumbes totales y 

parciales. Hay personas que 
aunque usted le entregue los 
materiales no pueden cons-
truir sus casas porque son de 
la tercera edad y viven solos, 
a esos hay que apoyarlos con 
movilización de la comuni-
dad”, especificó y agregó que 
cada centro de trabajo tiene 
que ayudar a sus trabajado-
res afectados.

Los viales también resulta-
ron muy perjudicados y aun-
que se está elaborando una 
estrategia entre el Ministerio 
de la Construcción y los terri-
torios, Díaz-Canel apunto que 
hay que avanzar en los sitios 
en los que se pueda resolver 
con penetración invertida o 
adocreto.

El Presidente también re-
saltó la importancia de la 
movilización del pueblo en la 

recuperación, de promover la 
solidaridad con donaciones  y 
enfatizó en el control de los 
precios, que en estas condi-
ciones es muy importante, 
“pues hay gente que inescru-
pulosamente aprovecha esta 
situación para subir los pre-
cios, eso hay que prohibirlo y 
toparlos”

El jefe de Estado, junto 
a Roberto Morales Ojeda, 
miembro del Buró Político y 
secretario de organización y 
política de cuadro del Comité 
Central, reconoció a un grupo  
de camagüeyanos que se des-
tacaron en el enfrentamiento 
al fenómeno hidrometeoro-
lógico y posteriormente en la 
recuperación. 

Luego, el mandatario llegó 
hasta el reparto Nadales, 
específicamente a la calle 
Prolongación de Palma, una 
de las más afectadas en la 
ciudad de Camagüey. Allí ca-
minó sus calles, entró a los 
hogares, intercambió con 
vecinos y trabajadores que 
participan en la reconstruc-
ción de las viviendas y trans-
mitió la confianza de que de 
esta situación vamos a salir 
fortalecidos.

Los pobladores del lugar 
agradecieron su presencia, le 
plantearon problemas pun-
tuales y compartieron la con-
vicción de que no los dejarían 
solos. 

Díaz-Canel exhortó, pese 
a las dificultades, a tener un 
buen día de los padres y ex-
presó: “Este pueblo heroico 
está acostumbrado, ante la 
adversidad, a crecerse. Nadie 
va a quedar desamparado y 
vamos a trabajar para salir 
lo más rápido posible de las 
afectaciones. Si hubo inunda-
ciones, ahora vamos a inun-
dar a Camagüey de esfuerzo, 
de solidaridad, de confianza, 
de optimismo y de trabajo”.

Díaz-Canel: Vamos a inundar a Camagüey 
de esfuerzo, de solidaridad y de confianza
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Producir es la clave 
del éxito

Renovados aires 
de vanguardia

Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)
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VER PARA CREER
Por supuesto que la humedad 

ha percolado por toda la ciudad 
durante estas recientes semanas 
lluviosas. Se recienten nuestras 
más antiguas viviendas de ladri-
llos y tercio con filtraciones, gote-
ras y cuarteaduras cada vez más 
frecuentes. Se me objetará que 
Camaguey fue por tradición re-
gión de “aguachales” de verano. 
Temporales que duraban muchos 
días. Semanas. Recuerden que las 
fiestas del San Juan tienen origen 
en esas temporadas pasadas por 
agua.  Claro,  fueron otros tiempos 
y por ahora, ya se sabe, ni albañiles 
ni cemento. Esta observación viene 
al caso porque vemos con preocu-

pación que el local del médico de 
la familia situado en la calle Pintor, 
inmediato al parque Noel Fernán-
dez, circunscripción 133, consejo 
popular Centro, a causa de que la 
vivienda filtra por toda su placa 
incluyendo a través de las insta-
laciones eléctricas. No hace tanto 
Salud realizó allí lo que entonces 
se anunció al barrio como una res-
tauración. ¿Y entonces? 

DESDE JAGÜA 3 PIDEN ATENCIÓN
Una comunicación desde el po-

blado de La Jagüa 3, en  el muni-
cipio de Santa Cruz del Sur, nos 
aporta un  nuevo tema. Inquietud 
expuesta por vecinos del lugar y 
que necesita solución. Se trata de 
las dificultades que enfrentan los 
32 abuelos ingresados en el Hogar 
de Ancianos del lugar ante la ca-
rencia de medios para la cocción 
de los alimentos, que no siempre 

satisfacen las necesidades. Hasta 
hoy el  esfuerzo de los cuatro tra-
bajadores “batidos” con la situa-
ción no ha podido solucionar el 
problema como tampoco lo ha he-
cho el Consejo Popular. 

CALENDAS GRIEGAS EN EL MUSEO 
PROVINCIAL.

Como quien dice estamos a las 
puertas del 510 aniversario de 
la fundación de nuestra ciudad. 
Cosas por hacer con motivo  del 
nuevo aniversario hay muchas. Sin 
embargo, compartimos preocupa-
ciones de algunos lectores acerca 
de la lentitud  con que se llevan a 
cabo los trabajos que se acome-
ten en el Museo Provincial Ignacio 
Agramonte para que este vuelva a 
abrir sus puertas. El Museo  no solo 
es piedras angular sobre la que se 
levanta mucho de la Cultura luga-
reña, es el espacio que contribuye 

a la protección de la historia ma-
terial del país y  nos ofrece en su 
espacio la visión del entorno natu-
ral sobre la cual se levantó toda la 
vida.

DOS ALERTAS 
Hasta la redacción nos llegan dos 

alertas: frente a la panadería del re-
parto Julio Mella, circundada por la 
Casa de Abuelos y otras institucio-
nes, un gran salidero de aguas al-
bañales recibe a los consumidores 
y transeúntes. Un nada higiénico 
escenario para todos. Además, Raúl 
Manuel González Rubio, vecino de 
la calle Quiñones en las inmedia-
ciones de calle B y Final, nos hizo 
saber de un tubo de Acueducto ex-
puesto, ante el desnivel de la calle, 
que puede provocar una rotura con 
altos costos para los vecinos y el 
Estado.

Cuando la biblioteca
se hace nostalgia

Por  Eduardo Labrada Rodríguez

Mi primer libro, donado de un 
Día de Reyes hace ya mu-
chos años fue El Conde de 

Montecristo. De inicio no me per-
caté de lo trascendental de aquel 
regalo. Después no por casualidad 
tuve la oportunidad de recorrer 
las murallas de la fortaleza prisión 
del castillo de If en la pequeña isla 
de la bahía de Marsella.

Otra vez visité los restos del cas-
tillo de Rochafrida en Casilla-La 
Mancha para seguir río arriba por 
el Guadiana hasta asombrarme 
ante los molinos de viento contra 
los que rompió lanzas Don Quijote. 
Del otro lado del incontinente y 
más allá de Borneo, mientras es-
peraba una escampada de las in-
terminables lluvias de verano en 
las selvas, conocí de cerca a más 
de uno de los secuaces del Tigre 
de Las Malasia, que dicho sea de 
paso allí se le tiene como un hé-
roe nacional.

Estos relatos podrían durar 
hasta lo infinito porque sin pasa-
porte, máquina del tiempo o nave 
espacial he podido convivir y vivir 
en los más importantes episodios  
de la historia, recorrer la geogra-
fía mundial y vérmelas de tú a tú 
con fabulosos personajes reales 
productos de la fantasía del autor, 
gracias a esa afición por la lectura 
que inició con el Conde de Monte-
cristi y consolidó mi presencia en 
la biblioteca.

Benemérito quien dijo en un 
arranque de luz que una biblio-

teca no es un conjunto de libros 
leídos, sino una compañía, un re-
fugio y un proyecto de vida. Con 
estas memorias, Adelante celebra 
a la Biblioteca Provincial Julio An-
tonio Mella en su aniversario 60, 
y no solo por lo que a ella debe 
la cultura camagüeyana; bien sa-
bemos que allí el periodismo ha 
depositado en buenas manos sus 
memorias forjadas día a día por 
mucho más de un siglo.

No recuerdo desde cuándo co-
mencé a frecuentar la Biblioteca. 
Debió ser para la época bohemia 
de nuestra profesión, vida medida 
en horas trasnochadas y búsqueda 
de brasas que nos permitieran en-
cender el periodismo que necesi-
tábamos a partir de 1960. 

Fue por esa etapa en que desde 
la redacción descubrimos allí las 
fabulosas colecciones de periódi-
cos y libros de todos los géneros y 
también la presencia de una plé-
yade de jovencitas bibliotecarias 
que desde entonces, y aún, com-
parten con nosotros esta historia 
que parecerá leyenda a quienes 
no las conocieron.

Corría aquel tiempo, (¿te acuer-
das, Cheni?), en que el periodismo 
se estudiaba en la calle o en la 
biblioteca. No había opción. Y allí 
estaban ellas como hormigas bus-
cándonos cuanto creían que po-
dríamos necesitar. 

Alguna vez tendremos que con-
vocar para el recuento a aquellas 
de entonces. A las bibliotecarias 

tenaces, pacientes, capaces, in-
cansables y enamoradas de la 
vida y de la profesión que comen-
zaban a conocer y nos enseñaron 
a admirar.

A veces me deslumbra algún re-
flejo de nostalgias cuando subo 
la gran escalera solitaria que me 
lleva al espacio donde por años 
me he refugiado. He tenido la 
sensación de hallar, silenciosa 
tras su mesa a mi humilde amiga 
Nilandia; a la hermosa Versia lle-
gando a mi encuentro desde el 
almacén de los Fondos Raros y 
Valiosos, a la irrepetible Cheni 
que me educó en la búsqueda de 
ficheros y catálogos… Sé que es-
tán en alguna parte en espera del 
silencioso abrazo capaz de revivir 
toda esta historia que hoy nos 
parece fugaz.

Les quiero como siempre mis in-
olvidables amigas. Aprovecho este 
aniversario del mundo que ustedes 
sostuvieron y legaron a otros, para 
mi eterno agradecimiento por ha-
berme permitido conocerlas y por 
colaborar con mi profesión. Las 
quiero y las mantengo presentes 
como el primer día mis queridas 
Noemí, Blanquita, Zoa, Carmen, 
Magdalena, Martha y tantas y tan-
tos que forjaron con su presencia 
esta Biblioteca Provincial que es 
hoy hermoso patrimonio cultural 
del país y fuego inextinguible en 
el quehacer de los periodistas de 
entonces y de hoy.

 Actualidades

Con más de 6 500 donaciones de sangre Camagüey 
asegura la producción de hemocomponentes de cali-
dad para garantizar la asistencia médica y la elabora-
ción de importantes medicamentos que contribuyen 
a salvar vidas.
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Por Claudia Artiles Díaz

El destino, hacedor de futuro e historias, quiso fundir a través 
de los años el recuerdo de dos hombres cuyo coraje y arrojo 
son orgullo de esta tierra cubana, así cada de 14 junio Antonio 

Maceo Grajales y Ernesto Guevara de la Serna son evocados por 
las nuevas generaciones.

En Camagüey la cita homenaje tuvo lugar en la Plaza Maceo, 
vestida de rojo, azul y blanco; vestida de niño, joven, trabajador; 
bañada por las sonrisas y el reflejo de las flores a los pies del 
héroe, pues hace 178 años naciera un santiaguero excepcional y 
fuera el 95 cumpleaños del Che Guevara.

Con la presencia de autoridades del Partido Comunista de Cuba, 
miembros de la Unión de Jóvenes Comunistas, de la Organización 
de Pioneros José Martí, de la Federación de Estudiantes de la En-
señanza Media y demás organizaciones de masa del territorio 
transcurrió el acto provincial por el natalicio de estos importan-
tes hombres de la historia de Cuba.

Inspirados en la figura del Guerrillero Heroico y el Titán de 
Bronce recibieron la pañoleta roja una representación de estu-
diantes de tercer grado de las escuelas primarias José Luis Ta-
sende y Renato Guitar, asimismo se entregó la distinción 14 de 
Junio a 20 pioneros con relevantes resultados académicos y les 
fue otorgado el carnet que los acredita como militantes de la UJC 
a un selecto grupo de jóvenes.

Una bicicletada puso punto final al encuentro matutino luego 
de las palabras centrales en la voz de la pionera Amaya Estupiñan 
Valdez quien recordó cuán presentes permanecen Antonio Maceo 
y Ernesto Che Guevara tras largos años de lucha con el objetivo de 
forjar los cimientos de lo que hoy seguimos construyendo.

Perduran Maceo y 
Che en las nuevas 

generaciones

Inauguran aula especializada para manejo de hidrocarburos
Por Yang Fernández Madruga

Con la inauguración de un aula 
especializada provista del equi-
pamiento necesario para el ma-

nejo de Hidrocarburos, en el Institu-
to Politécnico Manuel Cañete Ramos, 
comienza una segunda etapa en la 
capacitación de técnicos en clima y 
refrigeración, estatales y de las nue-
vas formas de gestión de la economía, 
rectorada por el Ministerio de Educa-
ción, y por el Ministerio de Ciencia, 
Tecnología y Medio Ambiente, en Ca-
magüey, a través de la  Oficina Técnica 
de Ozono (OTOZ), en la región, perte-
neciente a Cubaenergía. 

La Jefa de departamento de refrige-
ración, Magalis Traba Álvarez, explicó a 
Adelante que “la primera fase de la ins-
trucción inició en septiembre del 2015 
y concluyó el pasado 2022, con un total 
de 47 cursos de buenas prácticas aso-
ciadas a los hidrocarburos, en el que se 
graduaron 447 estudiantes de nuestro 
centro, técnicos de empresas, cuenta-

propistas y personal de las Mipymes, 
tanto de este territorio como de Ciego 
de Ávila, con los conocimientos reque-
ridos para tratar los gases que afectan 
la atmósfera”.

Detalló Traba Álvarez que este 2023, 
como continuidad de ese período, 
siete cursantes de la región avileña 
estrenarán el nuevo local donde 
aprenderán de temáticas como la sus-
titución de refrigerantes que dañan la 
capa de Ozono, y de su recuperación 
con el uso de instrumentos específi-
cos. Desde esa perspectiva crearán 
habilidades para manipular nuevas 
tecnologías, presentes en los merca-
dos nacionales e internacionales.

Los profesores encargados del 
adiestramiento son Lázaro Márquez 
Caballero y Dariel Puentes Santana. 
En el caso del primero, habló de los 
equipos novedosos del aula: “fueron 
donaciones por el PNUD, la principal 
agencia de la ONU para el desarrollo 
internacional. Aunque todavía falta 

por arribar más útiles, contamos con 
un minibar, un split, un extractor, una 
mesa de trabajo para soldar y otra 
para operar los medios”.

El educador aclaró que “la capaci-
tación está encaminada a obrar con 
los refrigerantes, R-290, propano, y el 
R-600 A, isobutano, empleados de ma-
nera creciente en la tecnología a nivel 
mundial”. Márquez Caballero, destacó 
que el lugar se encuentra provisto de 
un tanque de agua, un extintor y la 
ventilación adecuada para evitar ac-
cidentes ante el escape de sustancias 
inflamables. 

Según Yelena Estévez Armas, coordi-
nadora de la OTOZ, en este enclave, “la 
fundación de estos espacios resulta 
fundamental en la política de reduc-
ción de la emisión de gases contami-
nantes al medio ambiente, y cumple 
con las indicaciones del plan orien-
tado a eliminar los hidroclorofluoro-
carburos para el año 2040. Representa 
un honor para nuestra provincia ha-

ber sido escogida, junto con La Ha-
bana, Santiago de Cuba y Villa Clara, 
para este cometido medioambiental”.

Puntualizó la especialista en el ca-
rácter gratuito del curso y de cómo los 
interesados pueden solicitar su parti-
cipación, desde la institución politéc-
nica o el Citma. Significó, además, que 
tendrán que ser egresados en técnico 
y refrigeración, y poseer más de tres 
años de experiencia en esas labores. 

Con la apertura del aula especia-
lizada mejorará también el entre-
namiento de los alumnos de esa 
disciplina, en la “Cañete Ramos”, como 
afirmó su directora, Aniledys Paneca 
Gómez: “ellos se han insertado desde 
el surgimiento de la iniciativa, en el 
2015, y solo el pasado año, 154 reci-
bieron instrucción en buenas prácti-
cas, han desarrollado técnicas como 
el arme y desarme de aires acondi-
cionados y se han nutrido en aspectos 
vinculados con el cuidado de nuestro 
entorno verde”.

Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: BÁRBARA SUÁREZ ÁVALOS (RADIO PROGRESO)

El General de Divi-
sión, Ramón Par-
do Guerra, jefe 

del Estado Mayor Na-
cional de la Defensa 
Civil, instó, este mar-
tes, a las autoridades 
actualizar los planes 
de reducción de de-
sastres, teniendo en 
cuenta que las inun-
daciones alcanzaron 
niveles históricos y 
llegó a donde nunca 
había llegado. 

El jefe de la Defensa 
Civil indicó también 
agilizar las acciones 
de recuperación en el 
Consejo Popular Cándido González, en el  
municipio Santa Cruz del Sur, así como 
en el resto de las zonas afectadas por 
intensas lluvias en la provincia. Pues en 
esta ocasión las aguas llegaron a lugares 
donde nunca habían llegado y hubo que 
evacuar personas en lugares que no es-
taban planificados. 

Zonas de los consejos populares Cán-
dido González y Haití permanecieron va-
rias horas inundados por las aguas del 
embalse Najasa II, incluso hay lugares en 
los que todavía el agua alcanza niveles 
significativos. Pardo Guerra se interesó 
por el funcionamiento de las oficinas de 
trámites, la atención a los más vulnera-
bles e indicó que hay que dialogar con 
las personas. 

“También hay que elevar la percepción 
de riesgo sobre las enfermedades diarrei-
cas agudas, muy comunes después de es-
tos episodios, vender hipoclorito de sodio 
para que la población pueda acceder sin 

contratiempos y evitar un brote que com-
plique más este escenario”, indicó. 

El General de División resaltó el le-
gado de Fidel con la voluntad hidráu-
lica, “ imagínense que hubiera pasado 
sin una presa allá arriba, la devastación 
fuera mayor”. De igual manera resaltó el 
rol del sistema de la Defensa Civil en la 
preparación y la prevención ante situa-
ciones de este tipo. 

Lo acompañaron, las máximas autori-
dades políticas y gubernamentales en 
la provincia y el municipio, el grupo de 
trabajo comunitario, así como directivos 
de empresas que tienen tareas en la re-
cuperación de la región. 

Cerca de 1 000 personas fueron eva-
cuadas, más de 800 en casa de familia-
res y amigos y los demás en el centro 
de protección, 33 viviendas se afecta-
ron, aunque el número puede aumentar 
cuando bajen las aguas en los sitios que 
todavía no ha descendido. 

Instó Pardo Guerra a actualizar 
planes de reducción

de desastres
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Por Enrique Atiénzar Rivero

Los potreros han reverdecido en un santiamén con 
las lluvias de mayo; de haberse prolongado la se-
quía, Camagüey seguiría en aprietos con la pro-

ducción de leche para cumplir con las entregas desti-
nadas a los niños menores de siete años, a las dietas 
médicas y al consumo social. Mas, sin esperar lo que 
cae del cielo, ya muchos camagüeyanos laboraban sin 
descanso por incrementar las vacas gestadas, los ter-
neros y las obtenciones del necesario alimento.

En La Marina, de la CCS Ignacio Agramonte, del mu-
nicipio de Jimaguayú, a siete kilómetros del poblado 
de Contramaestre, en la carretera que conduce de Ca-
magüey a Santa Cruz del Sur nos dio el cordial saludo 
Isidro Saavedra Salazar, dueño de la finca donde él y 
su esposa Mayelín Rodríguez Donet derrochan esfuer-
zos para que la experiencia en marcha allí desbroce el 
camino hacia una ganadería eficiente.

NACIMIENTO DE UN PROYECTO
Los celadores tomaron el mando de la ganadería 

en Cuba en la década del ‘80, época de apogeo de la 
inseminación artificial para el incremento de la masa 
vacuna. Había obreros o campesinos ejerciendo ese 
oficio, que donde ponían el ojo, la hembra no se re-
sistía en gestarse, mientras otros, con menos pericia 
y más empirismo, no aprovechaban la etapa optima 
para la reproducción.

A la dinámica de aquellos tiempos debe antepo-
nerse hoy una formulación científica, capaz de acele-
rar el conocimiento y las oportunidades para que la 
gestación transcurra en el momento ideal, y con ello 
más nacimientos, en correspondencia con las necesi-
dades económicas del país.

Corría el año 2019 y se puso en marcha en Cama-
güey un proyecto internacional para el que se selec-
cionaron cuatro fincas: La Marina, La Victoria, de la 
CCS Evelio Rodríguez Curbelo, también de Jimaguayú; 
El Magüey, de la “Rafael Guerra Vives”, en Najasa; y Las 
Quintina, de la “José Antonio Echeverría”, en la carre-
tera de Vertientes.

En el ensayo se unieron recursos humanos y finan-
cieros del Consejo Interuniversitario Flamenco, del 
Reino de Bélgica, con su programa VLIR-UOS y la Uni-
versidad de Camagüey Ignacio Agramonte a través de 
las facultades de Informática y Ciencias Exactas, y de 
Ciencias Agropecuarias.

El Dr.C Godofredo Garay Álvarez, vicedecano de esta 
última, asume la jefatura de la investigación. Dijo que 
el estudio, previsto para un cuatrienio e interferido a 
causa de la COVID-19, busca identificar de manera au-
tomatizada el celo de la vaca, mediante collares con 
etiquetas, los cuales recolectan información sobre la 
actividad física del animal.

“Ello permite clasificar en tres estados: una vaca 
potencialmente en celo, con comportamiento nor-
mal, la que tenga problema y la enferma. El collar tra-

baja en la etiqueta con un sistema, con un sensor que 
lee esos datos que se registran y ven a través de la 
computadora. Y no se trata solo del celo, sino además 
la actividad de rumia, el comportamiento alimentario 
y los períodos de inactividad”.

Uno de los problemas que más incide en los bajos 
niveles de producción de leche en Camagüey son las 
vacas vacías, que no paren, y los índices de natalidad 
por debajo de lo permisible.

El estudio científico, que se realiza por primera vez 
en Cuba, está perfilado a corroborar las expectativas 
con resultados concretos y tiene la pretensión de ofre-
cer recomendaciones a la Agricultura acerca del celo, 
su expresión en las vacas cubanas, cómo puede influir 
el clima y otros factores.

DE LA IDEA A LA VACA
La primera buena impresión que se lleva el visitante 

en la finca de Saavedra, además de la organización y 
disciplina que se respira, es un cartel en el portillo de 
entrada con el nombre de la finca y de la CCS, acom-
pañado de la máxima martiana: “Si la tierra sirve, el 
hombre sirve”. 

Él coincide en que no basta con detectar a tiempo el 
celo, sino también la inseminación artificial, que eleva 
la efectividad, el buen manejo de la gestación, velar 
por la salud de los animales, garantizar el alimento y 
el agua necesarios para la manutención de la masa 
vacuna.

“Nosotros que estamos luchando por mejorar la ga-
nadería, tenemos que buscar un suplemento, hierba, 
que la sal no le falte, es un asunto más de manejo. Lo 
otro son las hormonas que a veces se necesita para 
ayudar al animal y cumplir con un ciclo de parto en 
el año”.

—¿Han empleado plantas proteicas para la alimen-
tación de la masa?

—Ha sido una constante aquí 
desde que varios campesinos fui-
mos a La Habana a petición del 

Comandante en Jefe. Sí se puede hacer un esfuerzo. 
Hablamos de la caña, pero no es lo mejor, la moringa, 
la titonia y la morera son la base fundamental.

Mayelín resulta una persona clave en consolidar la 
información del proyecto. “Aquí soy el control téc-
nico, la económica, la contadora, reviso los datos en 
la computadora, en fin… y todo eso lo combino con 
los quehaceres de la casa. La ciencia y la técnica son 
imprescindibles en cualquier acto de la vida. Hay co-
sas que el campesino no puede ver a simple vista, o 
no ve con la misma exactitud que con esta tecnología 
de punta”.

A la investigación se suman con un papel protagó-
nico el especialista de la facultad de Ciencias Agrope-
cuarias, José Alberto Bertot Valdés y las doctorantes 
Maité Guerra Saborit, ingeniera informática y madre 
de tres hijos, y María Lucía Pérez-Castro Basulto, mé-
dica veterinaria, ambas másteres en ciencias. Impor-
tante resulta el apoyo ofrecido por María Magdalena 
Antuñedo Pérez, jefa de ciencia y desarrollo de la Agri-
cultura; Diannis Alberto Pérez Cuellar, especialista de 
reproducción, y por la Unidad Empresarial de Base Ca-
magüey de la Empresa de Informática y Comunicacio-
nes (EICMA).

Cuando comenzó el proyecto estaba en ejecución 
en la provincia Prodegan, otro impulso con financia-
miento internacional al desarrollo de la ganadería, un 
sector vital para la economía de la provincia y del país, 
y que demanda de sinergia entre estos dos programas 
y todo cuanto pueda hacerse para su rescate.

Concluida la investigación y sus resultados costo-
beneficio podrá determinarse por la dirección del país 
si su efectividad ofrece la posibilidad de adquirir la 
tecnología. En tanto, el talento de los científicos, el 
tesón de estudiantes y profesores y la experiencia y 
sabiduría natural de los hombres y mujeres del campo 
siguen tras la pista del celo de las vacas, en esta acep-
ción, un celo bendito.

Celo, ¡bendito celo!

RECURSOS DEL 
PROYECTO
•  200 collares.
• 2 equipos de 
ultrasonido.
• 14 computadoras.
• 1 estación 
meteorológica.
• 4 antenas.
• Censores de 
datos.
• Medio de trans-
porte automotriz 
de línea moderna.

La ganadería de precisión permite mejorar rendimientos en una actividad fundamen-
tal para el desarrollo económico del país con el uso de novedosos recursos que pro-
vee la Inteligencia Artificial.
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Por sus fuertes indicadores econó-
micos y productivos, que lo sitúan 
como uno de los territorios de ma-

yores potencialidades en la provincia, 
Vertientes fue seleccionado por segun-
do año consecutivo como municipio 
destacado en la emulación por el 26 
de Julio. Allí es objetivo primordial lo-
grar una soberanía alimentaria, y para 
eso cuentan con la fortaleza de cuatro 
empresas de la Agricultura, que diver-
sifican sus producciones para un mayor 
aprovechamiento. En recorrido por ese 
extenso municipio al sur de Camagüey, 
Adelante pudo intercambiar con autorida-
des y campesinos acerca de los resulta-
dos y proyecciones en la producción de 
alimentos para la población vertientina.

“En este período logramos reducir el 
déficit presupuestario en más de 34 mi-
llones de pesos, cumplimos con la cir-
culación mercantil y otros indicadores 
positivos de este renglón. Trabajamos 
en las áreas de desarrollo, con desta-
que en Dos Hermanas y Santa Justa, y se 
laboramos en la recuperación del polo 
productivo Ignacio Agramonte”, explicó 
Alexey Prado Prado, primer secretario 
del Partido Comunista de Cuba en el 
territorio.

A pesar de la compleja etapa de se-
quía, se cumplieron los planes de en-
trega de litros de leche a la industria, y 
la campaña de frío en el programa de 
cultivos varios.

“Tenemos un gran compromiso con 
el pueblo, queremos que las 178 000 
hectáreas de tierra que tiene Vertien-
tes funcionen produciendo alimentos”, 
aseguró Orlando Hernández Vigoa, 
delegado municipal de la Agricultura. 
”Estamos trabajando fuertemente en 
encadenamientos con las producciones 
de las minindustrias. Tenemos cinco 
renglones en los que podemos ser so-
beranos, proyectamos un plan de desa-
rrollo que nos lo permite”.

Además, existe un movimiento de pro-
ductores de avanzada con resultados 
consolidados, que ayudan a alcanzar 
las cifras de viandas que el pueblo de-
manda. No terminan de recuperarse en 
la siembra de arroz, pero se han inser-
tado en el cultivo de alevines, comer-
cializan el producto, y son fuertes en la 
apicultura como mayores productores 
de miel, cera y propóleos en la provincia.

“Los números son muy buenos, es-
tamos en condiciones de autoabaste-
cernos en azúcar, leche, cultivos 
varios. La implementación de las 
diferentes medidas para el desa-
rrollo del sector han favorecido. 
aunque el tema de los precios si-
gue siendo una tarea pendiente”, 
considera Rolando Santana Co-
rrales, presidente de la Asamblea 
Municipal del Poder Popular, y 
diputado al Parlamento cubano.

PROTAGONISMO GANADERO
El desarrollo de la ganadería en 

Vertientes da pasos agigantados, 
cumpliendo con creces sus pla-
nes de producción. Con cerca de 
250 toneladas de carne y más de 
dos millones de litros de leche 
entregados a la industria, apun-
tan a romper récords este año.

En la finca La Clarita, perteneciente a 
la Cooperativa de Créditos y Servicios 
(CCS) Pedro Martínez Brito, se practica 
doble ordeño el año entero, y se pro-
ducen más de 1200 litros de leche por 
vaca.

“Sobrepasamos sin dificultades el año 
pasado el millón de litros con solo con 
1 300 vacas. Esta finca tiene alimentos 
suficientes, varios pastos artificiales, la 
caña, la pitonia, con un grupo de plantas 
proteicas. Hay otras fincas también con 
suficiencias alimentarias para la pro-
tección a la masa ganadera, que es lo 
importante en los tiempos de sequía”, 
explicó Juan José Mendoza Fernández, 
presidente de la CCS .

“Son zonas bajas pero rotamos los 
pastos y hemos utilizado algunos híbri-
dos resistentes a la humedad. También 
nos dedicamos a la ceba y no tuvimos 
pérdidas de ganado por las inundacio-
nes, pero sí roturas en puertas y cercas”.

Edelmis Puebla Santander, productor 
de la CCS Abel Santamaría, manifiesta 
satisfacción con la implementación de 
las 63 medidas para dinamizar la agri-
cultura. “Pude sobrecumplir las entre-
gas pactadas en los contratos, en la 
finca tengo 76 cabezas de ganado y por 
los resultados me dieron el derecho de 
sacrificar 5 animales. Es una medida im-
portante porque demuestra que cuando 
el productor cumple ve el beneficio”. 

Un criterio parecido resulta el de  
Hernán Molina Soriano, administrador 
del Matadero El Búfalo, de la Empresa 
Pecuaria Maraguán: “es positivo por-
que el pueblo se alimenta, se vende a 
precios módicos y regulados”. En su 
unidad ofertan servicios a Vertientes y 
otros municipios colindantes, atribuyen 
la carne a la Empresa Pecuaria, y allí se 
venden los derivados.

Alexander Quiñonez es productor de 
avanzada de la finca Los Quiñonez, en la 
comunidad Los Ángeles, se especializa 
en la vaquería, la ceba de toros, búfalos 
y cerdos, además de los cultivos varios. 
“Tengo contratos con diferentes empre-
sas, cuento con 160 búfalos, 70 toros y 
más de 80 cerdos. Para garantizarles el 
alimento siembro yuca, maíz y boniato, 
que también van destinados a la comu-
nidad y a la agricultura del municipio.

“No se puede ser negativo, cuando 
comencé aquí solo había marabú, llevo 
dos años y medio y he podido lograr mu-
chas cosas por los deseos de prosperar. 

Junto a mí trabajan otros dos obreros. 
Hay que tener voluntad de hacer. Nues-
tro compromiso es seguir avanzando y 
cumplir”, sentencia.

CULTIVAR LA TIERRA
Prado alega que Vertientes tiene el 

plan de crecer este año en más de 9 000 
hectáreas (ha) de cultivos varios, para 
eso se han incrementado las áreas de 
desarrollo, que han ayudado a consoli-
dar las fuerzas productivas.

Los mellizos Jesús y Leonardo Lezcano 
Capote son ejemplo en el territorio por 
el empeño con que asumen la misión de 
producir alimentos en su finca El Alga-
rrobo y en el área de desarrollo Santa 
Rosa, de la CCS Juan Manuel Márquez.

“Tuvimos grandes niveles de afecta-
ción por las inundaciones y lluvias de 
los últimos días, perdimos casi una ca-
ballería de calabaza, pero ahora hay que 
mirar hacia adelante. Tenemos cinco 
sembradas con calabaza, maíz, boniato, 
y ahora incorporaremos la yuca. El des-
tino es Acopio, para que lo comercialice 
al pueblo”, comenta Leonardo.

Los altos precios de los productos es 
algo que le preocupa mucho, por eso se 
alegra de algunas medidas que han to-
mado las autoridades del territorio.

“Pienso que se está haciendo un tra-
bajo bueno al respecto, esa pelea no 
podemos perderla. La estrategia de hoy 
de los campesinos que nos sentimos hi-
jos de la Patria es bajar los precios, esos 
que tienen los carretilleros no son los 
nuestros. Hemos vendido calabaza en-

tre 6 y 10 pesos 
la libra, y el maíz 
a 5 o 7, muy por 
debajo de lo que 
se ve en la ca-
lle. En la feria de 
los fines de se-
mana vendemos 
directo produc-
tor-pueblo, sin 
intermediarios, 
es el encadena-
miento que de-
bemos lograr”.

Otro productor 
de avanzada que 
se vio afectado 
por la situación 
climatológica es 
Omar Quiñonez 

Santana, propietario de la finca Nuevo 
Amanecer, en el Consejo Popular Ruta 
Invasora.

“No podemos mirar atrás, trabajo 
junto a mi hijo y mi hermano en seguir 
aportando ahora en la campaña de pri-
mavera, tenemos destinadas 28 ha al 
arroz, pero también sembramos yuca, 
boniato, y otros cultivos. Realizamos 
donaciones en la comunidad de Los Án-
geles, en escuelas y el círculo infantil”.

Aunque la ganadería y los cultivos va-
rios se han abierto paso con fuerza en 
el sector productivo del municipio, Ver-
tientes posee una tradición cañera, y la 
Cooperativa de Producción Agropecua-
ria (CPA) Alianza Obrera-Campesina, en 
el Batey Leyva 1, se esfuerza en mante-
ner ese objeto social.

“Fuimos una de las pocas unidades 
que lograron durante el año picar toda 
la caña, 5 300 toneladas. Aprovechamos 
las 93 medidas para salvar el sector 
azucarero, recogimos 400 toneladas de 
forma manual, lo que se tradujo en una 
ganancia de 200 000 pesos para la enti-
dad”, explicó Yasmani De Varona, presi-
dente de la CPA. 

“De las 30 ha que debemos sembrar 
para garantizar las semillas de este 
año ya tenemos 18,5. Lo conseguimos 
siendo objetivos con los planes, imple-
mentando lo que estipulan las medidas, 
preparamos la tierra con tractores par-
ticulares, y utilizamos todos los recur-
sos que nos han dado”, confiesa. 

“También diversificamos las produc-
ciones, contamos con el módulo pecua-
rio completo, boniato, yuca, maíz, para 
el autoabastecimiento de la población. 
Aprovechamos cada pedazo de tierra 
para sembrar. Pudimos sacrificar anima-
les y abastecer a la comunidad, y en sa-
ludo al 26 nos propusimos sembrar una 
caballería más de boniato y mejorar la 
imagen de la cooperativa”.

A pesar de estos logros, el Secretario 
considera que aun son insuficientes los 
resultados teniendo en cuenta las po-
tencialidades, y que la meta es ser la 
sede de las celebraciones por el aniver-
sario del triunfo de la Revolución.

“Creo que estamos en el camino co-
rrecto para lograr la soberanía ali-
mentaria”, definió. Para alcanzarla los 
hermanos Lezcano y Omar Quiñonez 
tienen claro el lema: “producir, producir 
y producir”.

En Vertientes: producir, producir y producir
Por Luis Adrián Viamontes Hernández. Fotos: Leandro Pérez Pérez
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A cargo de Yanetsy León González

Por Luis Adrián Viamontes Hernández. Fotos: Víctor Pando González (AHS)

La Asamblea Provincial de la filial camagüeyana 
de la Asociación Hermanos Saíz (AHS), previa al 
IV Congreso de la organización, se ganó todos los 

elogios posibles por parte de las principales autorida-
des políticas del territorio, así como de los visitantes 
que participaron este domingo en el Centro de Con-
venciones Santa Cecilia. 

Catalogada como digna, enfocada en la creación, 
con interveciones precisas e inteligentes y útiles pro-
puestas, no solo sirvió para cerrar la etapa de Ihordan 
Torres Hernández como presidente de la filial, y elegir 
para el cargo a José Xavier Guerra Carmenates, sino 
que mostró además el deseo de los jóvenes creadores 
agramontinos de consolidar una organización mejor. 

Tras cinco años al frente de la AHS en Camagüey, 
Ihordan dijo adiós como miembro al sobrepasar los 
35 años de edad. Diferentes instituciones y organiza-

ciones de la provincia no quisieron desaprovechar 
la ocasión para entregarle obsequios y reconoci-
mientos por su labor durante este tiempo, donde 
se destacó como líder en la defensa y promoción 
del arte.

Xavier, miembro de la sección de Promoción, se 
desempeñaba como vicepresidente, y ahora ten-
drá la responsabilidad de continuar y enriquecer el 
trabajo de sus predecesores. Para ayudarlo estará 
el ejecutivo integrado por los jefes de secciones 
y los vicepresidentes electos Jildo Borrel y Heidy 
Almarales. 

“Agradezco a los asociados por la confianza depo-
sitada en mí, las presidencias que me anteceden han 
dejado una huella y el reto es muy grande. Exhorto 
a todos a seguir utilizando la Casa del Joven Creador 
como ese espacio para soñar y hacer el arte”, comentó 
Xavier a Adelante.

Impulsar el crecimiento de la membresía, el vínculo 
con instituciones y el intercambio con el público que 
consume el arte que presenta la organización, fueron 
algunos de los planteamientos abordados por los aso-
ciados e invitados. 

Carmen Olazábal, de la sección de Promoción, re-
saltó también el crecimiento del Departamento de 
Comunicación durante el último mandato y propuso 
hacer de la revista Senda una publicación seriada y 
con mayor tirada de ejemplares. 

La periodista Ailen Vargas, de la célula de Florida, 
destacó las potencialidades culturales de ese munici-
pio y la necesidad de un espacio audivisual que visibi-
lice las muchas actividades que se hacen allí. 

El rapero Lecner Zúñiga, organizador de las peñas La 
Guarida del Rap y el Festival Trackean2, agradeció el 
apoyo de la AHS de Camagüey en promover un género 

como el hip hop. Además se refirió a la importancia de 
una mayor facilidad para que los artistas ingresen al 
catálogo del Centro Provincial de la Música. 

Heidy Almarales, jefa de la sección de Artes Visuales, 
llamó a "actualizarnos y contextualizarnos para ser 
una organización más acorde a los jóvenes de estos 
tiempos". 

Por su parte Lia Montalvan, jefa de la sección de Ar-
tes Visuales, destacó los vínculos con la Academia de 
las Artes Vicentina de la Torre, como cantera natural 
que nutre con nuevos talentos. 

"No tengo dudas que la labor de ustedes contribuye 
a formar a los jóvenes, tenemos la certeza que con 
la AHS el presente está consolidado y el futuro edi-
ficado", expresó Federico Hernández Hernández, pri-
mer Secretario del Partido Comunista de Cuba en la 
provincia.

Durante el acto también se otorgó a nuevos miem-
bros el carné que los acreedita como asociados, y se 
eligió a los delegados que representarán a Camagüey 
en el IV Congreso de la Asociación, previsto para el 
mes de octubre en La Habana.

La escultura de Aisar Jalil que ha motivado leyendas 
urbanas en Camagüey, una vinculada a su desa-
parición de la plazuela frente al Teatro Principal, 

nunca fue robada y recibe la restauración para el re-
torno al espacio.

“Se está haciendo en el taller de la Universidad de 
las Arte ISA, allá en La Habana”, confirmó a Adelante 
José Rodríguez Barreras, director de la Oficina del His-
toriador de la Ciudad de Camagüey, como parte de 
los empeños de la institución por la conservación y la 
protección del patrimonio de la urbe.

Aún sin fecha precisa para la culminación del pro-
ceso, vinculan la aspiración del emplazamiento con la 
transformación del parque, al programa de acciones 
por los 510 años de la fundación de la Villa de Santa 
María del Puerto del Príncipe.

La obra de 1989 representa a Talía, musa risueña del 
teatro, también identificada con la poesía bucólica y 
como divinidad de carácter rural. Fue ubicada en la 
plazuela nombrada Pablo Pildaín, actor del siglo XIX 
en Puerto Príncipe.

Estaba resguardada en el Principal: “El vandalismo 
de la ciudad que es eminente en estos tiempos se en-
cargó de derribarla una madrugada donde tuvimos 
que actuar de inmediato”, contó Gregorio Márquez 
Flores, director del coliseo.

AL DETALLE CON AISAR JALIL
El artista camagüeyano Aisar Jalil está al tanto de cuanto 

ocurre con su obra. Su vida anda un circuito de estancias 
en Miami, La Habana y São Paulo. Desde Brasil habló con 
Adelante: “Y un pedazo de mi corazón sigue en Camagüey”.

—¿Fue obra por encargo?
—Sí, fue obra por encargo. Cuando aquello la di-

rectora de Cultura era Zenaida Porrúa. En aquellos 
tiempos no era común pagar el derecho de autor a 
los artistas. Ella comenzó a hablar de que el hecho 
de colocar una obra allí ya era el pago. Entonces yo, 
que soy como soy, comencé a rumorar que no, que si 
Cultura pagaba por cuestiones efímeras como eran las 
fiestas de carnavales a los músicos, pues a mí había 
que pagarme porque era algo para la posteridad. Nos 
encontramos en la Casa de la Trova y del encuentro 
salió una gran amistad.

—¿Por qué eligió esta musa?
—Talía es la musa griega del teatro, de la comedia, y 

me pareció que evocarla sería bueno, pero ustedes los 
periodistas y el pueblo fueron quienes reforzaron ese 
bautismo que la comenzó a llamar Talía.

“La gente había comenzado a darle sentidos, por 
ejemplo, trabajé con Barbarita, una modelo de la es-
cuela de arte, entonces comenzaron a considerarla 
como algo relativo a la Santa Bárbara. Parecía intere-
sante y simpático”.

—¿Qué elementos tuvo en cuenta en relación con la 
escena urbana?

—Trabajé la relación urbana de la escala de la es-
cultura, el parque y el teatro junto a Octavio Gon-

zález, un arquitecto camagüeyano muy importante, 
recibió el Premio Nacional de Arquitectura en el 
2009. Trabajamos juntos en ese proyecto igual que 
en el de Planta Mecánica y en el monumento en 
Minas.

—¿Se tuvo en cuenta con usted alguna responsabili-
dad de mantenimiento, preservación o restauración? 
Pregunto esto porque me llama la atención el derecho 
del autor sobre su obra y el deber de la institución a la 
que pasa esa obra a su fondo patrimonial.

—Sé que si es dañada tienen que indemnizar el daño 
de la pieza, pero yo no lo hice nunca.

—¿Cómo supo del vandalismo con la escultura te-
niendo en cuenta que es una plazuela donde los ni-
ños del barrio juegan pelota, retozan y no siempre 
en casa se enseña a cuidar las obras de artes, los 
monumentos?

—Me enteré que había sido dañada la pieza. Al otro 
día varios camagüeyanos me lo dijeron. Le pedí a mi 
hermana que fuera a ver si era verdad, y así mismo 
fue. Tuve un disgusto muy grande al estar lejos pues 
me creó un sentido de impotencia ante lo sucedido 
pero, bueno, ves cómo ahora se va a restaurar y estoy 
muy contento de que va a ser restaurada y emplazada 
de nuevo allí.

—¿Qué sabe de su restauración?
—Sé que se está restaurando ya en estos momentos. 

El historiador José me mandó fotos. Se está restau-
rando en el ISA, allá en Cubanacán.

—A la vuelta de tanto tiempo y de las situaciones, 
¿por qué accede a que Talía vuelva a su emplaza-
miento inicial? ¿Modificaría algo en su entorno o de la 
obra en sí misma?

—El historiador me dijo que tenían en proyecto mo-
dificar el entorno allí de la escultura. Ojalá que sea de 
una manera que la proteja.

Restauran escultura de Aisar Jalil para plazuela de Camagüey
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LA CRUZ LLEVARÁ LA BANDERA 
EN SAN SALVADOR

Nuestro doble campeón olím-
pico de boxeo Julio César La Cruz 
y la judoca Idalys Ortiz serán los 
abanderados de la delegación 
cubana en los Juegos Centroa-
mericanos y del Caribe de San 
Salvador 2023. “La Sombra” ca-
magüeyana es la apuesta al tí-
tulo de los 92 kilogramos en el 
certamen pugilístico en la capi-
tal salvadoreña e Idalis tratará 
de coronarse nuevamente en la 
máxima categoría de peso en el 
torneo de judo. 

SILINDA SE SUPERA
La esmeraldense Silinda Mora-

les subió a lo más alto del podio 
de la prueba de lanzamiento del 
disco del Memorial de Atletismo 
José Antonio Cansino 2023, en la 
localidad española de Playas de 
Castellón. El metal dorado llegó 
gracias a un nuevo récord per-
sonal de 65,06 metros, en su úl-
timo intento de la competencia. 
De esa manera Silinda mejoró en 
casi dos metros su tope histórico 
de 63,17 metros, firmado en 2021, 
y subió al puesto 10 del ranking 
de la actual temporada, una no-
ticia que reaviva esperanzas en 
una especialidad de vasta tradi-
ción en la Isla.

17 de junio de 2023
A cargo de Félix Anazco Ramos

En la 
Esquina

Cuando casi nadie lo espe-
raba, los Toros de la Lla-
nura se han convertido en 

el equipo eléctrico de la recta 
final de la 62 Serie Nacional de 
Béisbol al escalar del décimo 
cuarto al octavo puesto de la 
tabla general en solo dos se-
manas. 

Tras dejar una pobre imagen 
en sus presentaciones en el es-
tadio Cándido González, de esta 
ciudad, los nuestros habían 
sembrado la desesperanza en la 
afición, pero revivieron el fuego 
en cuento tomaron la carretera. 
Los duelos ante Artemisa y Ma-
yabeque, dos de los conjuntos 
de mejor rendimiento a lo largo 

de la temporada, se vaticinaban 
harto difícil. 

Sin embargo, algo cambió en 
el dogout que gobierna Marino 
Luis, a juzgar por las imágenes 
que llegaban desde el cuar-
tel general de los Cazadores. 
Desde el primer día el cambio 
de ánimo (risas y congas me-
diante) guio el desenlace de-
portivo a una sorprendente 
victoria de cuatro juegos a uno. 
Triunfos con marcadores de 
12-1 (a la cuenta de José Ramón 
Rodríguez); 9-6 (Ángel Luis Már-
quez); 5-3 (Dariel Góngora) y 
4-0 (Rodolfo Sorís), pusieron a 
muchos a buscar esperanzas en 
la calculadora. 

Los cálculos indicaban que 
solo una remontada épica po-
dría incluir a Camagüey en la 
zona de postemporada, comen-
zando por llevarse la subserie 
ante los peligrosos Huracanes. 
La mejor racha de la campaña 
se extendió durante miérco-
les y jueves con los peleados 
triunfos en Mayabeque. Nue-
vamente Pepe asumió el li-
derazgo del staff con labor de 
nueve entradas para sonreír 
seis anotaciones por dos, se-
guido por éxitos de 4-3 a cargo 
de Riquelme Odelín con salva-
mento de Fernando Ramos; y 
9-5 a nombre del zurdo Sorís. 

Así lograron escalar hasta el 
octavo puesto de la clasifica-
ción con 34 ganados y 33 des-
calabros, un verdadero milagro 
que al cierre de esta edición no 
se había concretado, pero ya 
merece el aplauso de la fana-
ticada. Entre viernes y sábado 
los Toros salían al terreno con 
el objetivo de darles un tiro de 
gracia a los mayabequenses 
para encarar los partidos pen-
dientes ante Piratas (4) y Tigres 
(2) en la mejor de las mejores 
condiciones. 

En este despertar de ocho 
victorias en los últimos diez 

encuentros ha sido funda-
mental el aporte ofensivo de 
Yanmichel Flores, Rafael Ál-
varez, Luis González, Yorda-
nis Samón, Leonel Moas y la 
incorporación del cubiteño 
Addiel Torres tras la salida 
por lesión del capitán Alexan-
der Ayala. También la influen-
cia de Leslie Anderson en el 
banco, lugar en el que todavía 
nadie entienda que esté, le ha 
lavado la cara a un equipo que 
parecía muerto. 

Pese a lesiones y estadísti-
cas en contra, Camagüey ha lo-
grado funcionar como equipo. 
Hay que reconocer a un colec-
tivo de dirección que todavía 
puede manejar mejor la piezas, 
pero que al parecer ya va to-
mando el pulso de este grupo, 
principalmente de sus figuras 
más jóvenes. Con garra y ale-
gría se les ha visto, y cuando 
eso ocurre, los Toros son ca-
paces de llevarse por delante a 
cualquier adversario. 

Por Luis Adrián Viamontes Hernández. Foto: Cortesía Rafael Díaz Gregory 

Los Miuras de Camagüey vivieron un deja vu durante su de-
but en la Liga Nacional de Futsal, pues exactamente igual 
que en la temporada anterior, igualaron a un gol contra 

Las Tunas en el partido inaugural en la sala Polivalente Rafael 
Fortún.

Hubo algunos cambios entre los protagonistas, ambas plan-
tillas lucen renovadas, pero el resultado fue el mismo. El ca-
pitán tunero Juan Carlos Nápoles le marcó a los agramontinos 
por tercer partido consecutivo. Esta vez, en una excelente ju-
gada donde recortó a un rival en el área y definió ante el por-
tero al minuto 21. 

Nápoles también fue el autor del tanto de los visitantes en 
el referido encuentro del año pasado, además marcó un do-
blete cuando recibió a Camagüey en sus predios. 

Otros del equipo verdinegro que causaron peligro en el cho-
que fueron el espigado pívot Juan Andreus Milanés, con su 
imponente físico, y el habilidoso Yasmany Pérez. Las Tunas 
tuvo la oportunidad de ampliar la ventaja justo antes del des-
canso, pero Andy García erró un tiro directo por acumulación 
de faltas. 

Los Miuras no pudieron aprovechar la localía para llevarse 
los 3 puntos, y a pesar de crear muchas más ocasiones de 
peligro, incluidos dos disparos al poste, se mantuvieron por 
debajo en el marcador casi todo el partido.

El portero oriental detuvo todos los tiros rivales, pero fue 
incapaz de impedir que su compañero Nelson Rodríguez ano-
tara en propia puerta al desviar un balón que envió Yoisel Sa-
lazar al área después de una jugada en la banda izquierda al 
minuto 40. 

“Ya rompimos el hielo. Siempre el primer encuentro es difí-
cil, estuvimos ansiosos en el arranque, pero para el segundo 
tiempo charlamos con el entrenador y salimos mucho mejor”, 
comentó Salazar a Adelante.

“Fue un partido parejo, ya conocimos lo que tiene el con-
trario. Lo importante es sumar, preferíamos la victoria pero 
el empate también nos da un punto y el campeonato acaba 

de empezar”, expresó Pavel Sotomayor, director técnico de 
Camagüey.  

Una de las buenas noticias para la escuadra local fue el des-
empeño de sus debutantes. Los jóvenes Carlos Mecias, Jorge 
Luis Menéndez, Carlos Fernández y Dainer Blanco no defrau-
daron en los minutos que disputaron.

Es un torneo bastante exigente, el escenario competitivo es di-
ferente, pero salieron concentrados a la cancha, cumplieron con 
las tareas y orientaciones  que les dimos”, aseguró Pavel. 

Ambos equipos no pudieron celebrar el segundo choque pre-
visto para el viernes 9 por la compleja situación climatológica en 
la provincia, y el encuentro quedó pospuesto para más adelante.

Los tiburones avileños consiguieron un triunfo y un empate 
en su visita a los gallos espirituanos, para posicionarse como 
líderes del grupo C, llave donde se ubican los Miuras. 

Este jueves, como parte de la jornada 3, Camagüey se im-
puso a domicilio 3-4 ante Sancti Spíritus, gracias a los goles 
de Ernesto Frías, Ángel Horta y doblete de Madian Martínez 
Al cierre de esta edición se disputaba la cuarta fecha, donde 
los discípulos de Pavel Sotomayor se medían nuevamente al 
mismo rival en la sala Yayabo

Al definir el tercer choque frente a Mayabeque con cuadragunlar de dos 
carreras como bateador emergente, Leslie Anderson llegó a 200 vuelacercas 
de por vida. El legendario número 54 podría ser crucial en las aspiraciones 
de los Toros. 

Despertó la fiera

Deja vu para romper el hielo

El derecho Fernando Ramos se ha metido de lleno en la lucha por el premio 
Yarier Pedroso al pitcher Novato del Año con cinco triunfos, dos derrotas, cinco 
salvados, PCL de 2.63 y WHIP de 1.12. 
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Las marcas que dejó el agua sobrepasan las lí-
neas finas de las paredes, los bienes que toda-
vía tienen humedad, los que corrieron junto al 

cauce desbordado. Hay recuerdos donde se compa-
ran los hechos de 2008 y 2023, la “maldición” de vivir 
en una ciudad entre ríos. Sin embargo, hay huellas 
incluso más hondas: nuestra gente.

Cuando las lluvias parecían todavía un buen au-
gurio de la naturaleza y no el entrenamiento de la 
situación que pondría a más de un territorio de la 
provincia en vilo ya había quienes no pegaban un ojo 
y aseguraban las misiones más importantes: la pro-
tección de la población vulnerable, el resguardo de 
los bienes del Estado, de los alimentos, de las cose-

chas… y sí, se preparaban los medios y recursos para 
una contingencia.

Por eso en más de 10 lugares de la provincia reci-
bieron cobija quienes perdieron el techo, la vivienda 
sufrió embates menores o la lluvia se apoderó del lu-
gar y en el abrazo de quienes dejaron su hogar para 
acompañarlos encontraron consuelo. Por eso en las 
grandes avenidas había muchachos de la “1390” de 
casa en casa, oficiales que ayudaban a cargar col-
chones, trabajadores de la Geominera con medio 
cuerpo en el barro, hombres y mujeres delante de 
los fogones para que hubiera algo caliente que ven-
der en el barrio para que a la hora de la comida nadie 
que no tuviera corriente fuera a la cama sin comer… 

a la hora difícil estaba el pueblo ayudando al pueblo, 
esa esencia que nos viene en el ADN.

La calma solo ha sido espacio para reorganizar 
tareas. No es momento para el descanso. Ahora la 
FEU anda por las márgenes de los ríos sacando lo 
que nunca debimos haber vertido allí, los de Sanea-
miento se encargan de la limpieza, los técnicos de 
la Vivienda tocan puertas, los emprendedores donan 
recursos, hay quien tala árboles, otros levantan pa-
redes, recogen donativos… todos participan de ese 
hermoso acto que es reconstruirnos. Las marcas de 
estos días de lluvias sobrepasan las huellas físicas, 
están las que dejan las que dejan el abrazo de dar/
se a nuestra gente.

HuellasHuellas

Texto y Foto: Jorge Enrique Jerez Belisario

Salvar, esa fue la misión, daba igual 
por donde estuviera el nivel del 
agua, al pecho o a la cintura, y 

estos muchachos lo hicieron, a riesgo, 
incluso, de su propia vida. Algunos el 
traje de buceo los quemó por las horas 
buscando en la presa, pero de allí no se 
fueron hasta que encontraron el cuerpo. 
Antes habían estado en la ciudad, en los 
sitios donde más difícil estuvo “la cosa”, 
sacando personas que habían quedado 
atrapadas por la fuerte corriente de los 
ríos desbordados. 

Yunior: “No había visto cosa igual”.
Yunior Omar Vidaurreta Rondón es 

primer suboficial y técnico de rescate 
y salvamento del Cuerpo de Bomberos 
en Camagüey, lleva once años en esa 
función y asegura que jamás había visto 
una inundación similar. “Me impactó 
ver como las personas lo perdían todo y 
tenían que irse sin saber que iban a en-
contrar de regreso, una mujer embarazada 
que se quedó sin canastilla, pero todo lo 
demás se recupera menos la vida. 

“En el momento de tomar riesgos, te 
mueve la adrenalina, en lo único que 
piensas en salvar esa vida, y muchas ve-
ces hay que pensar rápido. Uno siempre 
se cuida, te pones la cuerda, le dices al 
compañero tuyo, aguántame  que voy y 
sales al rescate, después con la mente 
fría es que viene a la mente lo arries-
gado que fue y nos reímos de las cosas 
que hacemos; pero eso es ser bombe-
ros, arriesgarte por los demás”.

Para Yunior el recate que más lo im-
pactó fue el de una embarazada que 
vivía muy cerca del río y la corriente es-
taba intratable, “tuve que cargarla con 
mucho cuidado y vencer la fuerza del 
agua, pero yo solo pensaba en las dos 
vidas que llevaba y que no me podía de-
jar vencer.

Junto a él estaba el sargento de pri-
mera Andrés Raúl Blanco Torres, tam-
bién técnico de Rescate y Salvamento, 
que tiene en su aval haber prestado ser-
vicio en los sucesos del Hotel Saratoga, 
en la Habana, acción por la que fue 
condecorado. Él contó a Adelante que 
pasaron 17 horas sin quitarse el traje de 
buceo, buscando una víctima en las pro-
fundidades de la presa Máximo.

“Estábamos de guardia, por tanto fui-
mos Yunior y yo los primeros en enfren-
tarnos al fenómeno. Nos impactó el nivel 
del agua, pero también la respuesta que 
dimos entre todos, Cruz Roja, Brigada 
Especial, combatientes de las FAR y el 
pueblo, que actuó disciplinadamente. 
Ese pueblo espera nuestra respuesta y 
no podemos quedar mal.

“Nosotros también tenemos familias 
que se preocupan pero es nuestro de-
ber estar allí donde nos necesitan. Aquí 
las acciones son pensadas, orientadas 
por el puesto de mando y todo lo que 
se hace durante la operación es porque 
ya lo hemos hecho antes en los entrena-
mientos. No puede haber improvisacio-
nes, porque te cuestan la vida.

Rogelio: “Esa misión tenía cumplirla 
yo, era indelegable”.

La jefatura tomó la decisión: había 
que evacuar unos pomos de fofamina 
—sustancia altamente explosiva que 
reacciona con el agua y a los cambios 
de temperatura— de no hacerlo las con-
secuencias hubieran sido peores, una 
explosión en medio de la inundación. 
Ante el peligro, el mayor Rogelio Álvarez 
Pantoja, jefe del Comando Territorial de 
Camagüey decidió emprender él mismo  
la misión y no poner en riesgo a sus 
muchachos.

“Llegamos al sitio cuando el agua se 
encontraba en el peldaño de abajo al de 
los pomos. Pusimos la cuerda técnica 
para que el agua no nos llevara y con un 
nailon apretado al pecho con ocho po-
mos del producto, caminé unos 150 me-
tros hasta sacarlos del peligro”, explicó. 
Si una vez es peligroso, imagine repetir el 
peligro siete veces para evacuar los más 
de 50 pomos que se encontraban allí.

“En eso consiste el trabajo del bom-
bero, es arriesgarse por salvar las vidas 
y los bienes materiales, y eso es lo que 
sé hacer”, agregó que su hijo le dijo “fe-
licidades, pero para la próxima no te 
arriesgues tanto”. 

Para el capitán Yasmanis Pérez Feriu, 
primer oficial de extinción, la mayor 
recompensa es llegar a un lugar donde 
las personas creen que algo les va a su-
ceder y salvarlos. Esa sensación la vivió 
varias veces durante las inundacio-
nes, pues anduvo buena parte de las 
zonas afectadas en lancha sacando 
personas. 

El primer suboficial, Reinerio Marre-
rero Expósito, jefe de grupo de Rescate 
y Salvamento, al momento de este diá-
logo, tenía en su cara la huella del wao 
con el que entró en contacto durante 
las labores de búsqueda. “Me impactó 
mucho una casa que se encontraba en 
medio de la corriente, lo estaban per-
diendo todo y llegamos nosotros, logra-
mos salvarle el televisor, el refrigerador 
y algunos animales, para que no lo per-
dieran todo”, labores similares hicie-
ron en la Norma, contó que le habían 
comentado cómo se ponía ese reparto, 
pero nunca como verlo por ti mismo. 

A estos muchachos, usted los ve en la 
calle, sin trajes, sin identificativo y no se 
imagina cuanta valentía, cuanto coraje y 
heroicidad anónima encierran.

Cerca de 14 horas duró la intromisión del agua 
en los alrededores del hogar de Antonio, con 
el río a pocos centímetros del rústico hogar 

salir del lugar fue tarea obligatoria pues el peligro 
se hacía inminente; la casa de uno de sus hijos se 
convirtió entonces en zona segura ante las inten-
sas lluvias.

“Hasta la escalera aquella llegó el agua” contó 
Antonio Fernández Mesa mientras señalaba un 
punto a lo lejos, el vecino del callejón José Miguel 
Gómez entre 8va y Río reparto Florat vivió en pri-
mera persona la dura experiencia que castigó a 
cientos de camagüeyanos el pasado viernes 9 de 
junio.

A sus casi 75 años, se convirtió en unos de los 
damnificados del fenómeno hidrometeorológico, y 
como resultado del trabajo del Grupo Temporal de 
Trabajo llegó hasta sus manos la donación de un 
colchón personal.

“Contento que estoy y agradecido con el Estado 
que siempre se preocupa por uno, ahora espero 
reparar un poco la casa pues la madera está po-
drida y con tanta agua terminó de echarse a per-
der”, confesó Fernández Mesa minutos antes de 
recibir la ayuda que se suma a otras iniciativas de 
la dirección de Trabajo y Seguridad Social.

Historias como la del Antonio se repiten en los 
siete Consejos Populares de Camagüey hasta 
donde llegan los esfuerzos del Gobierno con el 
objetivo de minimizar los estragos acaecidos, para 
lo cual se habilitaron cuatro oficinas en diferentes 
puntos de la ciudad en aras de evaluar las pérdi-
das de los casos más desfavorecidos.

De esta forma alrededor una veintena de colcho-
nes beneficiaron a un grupo de familias en la urbe 
que se repone del suceso, aunque mucho queda 
por hacer para que el episodio sea solo el recuerdo 
de unas azarosas aguas de un viernes de junio.

Salvar, con el agua al pecho

De izquierda a derecha Rogelio, Andrés, Yunior Reinerio y Yasmany.

Antonio y la azarosa historia de un viernes de junio
Texto y foto: Claudia Artiles Díaz


